



**Apreciable Contribuyente,  
en la Secretaría de Finanzas**

• Reconocemos tu cumplimiento y agradecemos tu comprensión.  
• Estamos agilizando los procesos para brindarte una mejor atención.

Para mayor información y citas: (443) 313 13 34 y **070** Tramítalo fácil

[www.michoacan.gob.mx](http://www.michoacan.gob.mx)

Morelia, Mich., viernes 14 de septiembre de 2012

→ Entrar

Noticias	Analistas	Directorio	Clasificados	Histórico	Quiénes Somos	Glamour	Fotogalería
Cultura	Economía	Sucesos	Morelia	Regiones	Deportes		
Justicia	Educativas	Política					

## De baja calidad, democracia en México: investigador

Redacción/Quadratin 14.09.2012 09:22

MORELIA, Mich., 14 de septiembre de 2012.- En México, la democracia puede ser considerada como de baja calidad, pues aún no se otorga a la deliberación el peso que requiere en la toma de decisiones. Al darle mayor importancia, el sistema elevará su nivel en la nación, aseguró Fernando Castaños Zuno, del Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) de la UNAM.

[Tweet](#)


Foto: Especial

[- Tamaño de letra +](#)

Para que en nuestro país se consolide y llegue a ser de calidad, es necesario que la deliberación entre actores políticos, y entre éstos y la ciudadanía, adquiera un lugar central. Es la mejor compañera del respeto a la pluralidad de posturas y de la toma de decisiones en órganos colegiados representativos, y son imprescindibles en un sistema democrático como el que aspiramos a tener los mexicanos, y se impulsan entre sí, sostuvo.

De ellos, la deliberación es quizá el menos visible, pero sin ella la pluralidad y la colegialidad no bastan para tomar decisiones que sean legítimas, estableció en el marco del Día Internacional de la Democracia, que se celebra este 15 de septiembre.

Por fortuna, ésta gana terreno en la arena política del país, aunque lentamente. La reforma electoral de 2007 es ejemplo de ello: articuló 95 iniciativas, lo que no hubiera sido posible sólo con la negociación y la disputa. Además, si bien algunos de sus elementos son criticables, en términos generales representa un avance, sostuvo.

La deliberación exige responder a razones, y no sólo a intereses. Por eso, se apoya en las libertades fundamentales de pensamiento y expresión, pero también las apuntala. En un régimen democrático de calidad, nadie es, a priori, dueño de la verdad, y se establecen procedimientos que garantizan a todas las posiciones la posibilidad de participar en el debate.

Castaños Zuno consideró que en un régimen de alta calidad, el concepto referido requiere y promueve la transparencia y el acceso a la información. En territorios de democracias avanzadas, sobre todo en los escandinavos, se considera como un derecho ciudadano no sólo tener información gubernamental, sino también entenderla. Se exige que las oficinas públicas eviten la contabilidad opaca y la redacción oscura.

La deliberación está rezagada respecto a la pluralidad, abundó. Aunque todavía hay políticos que descalifican de entrada a quienes no piensan como ellos, el respeto a las diferencias entre los ciudadanos cada vez es mayor.

El investigador explicó que la conciencia de la importancia que tiene la colegialidad tampoco corresponde al avance del pluralismo.



Como contexto imprescindible de la deliberación, del pluralismo y de la colegialidad, en una democracia consolidada y de calidad hay un espacio de opinión pública más desarrollado que en nuestro país.

#### Visión incluyente

Castaños Zuno subrayó que el concepto de democracia es controvertible. Al edificar una construcción histórica, se ha transformado con el tiempo. En la historia, las sociedades han recurrido a esta idea con la finalidad de acotar el abuso del poder.

Quien actúa en democracia no sólo tiene que defender sus fines y aceptar que el contrincante tenga los propios; también debe convencer a quien no está interesado. Por eso, la deliberación produce legitimidad, aunque no siempre conduzca a consensos, lo que quizá no se ha destacado debidamente, señaló.

Sin embargo, opinó, podemos ser optimistas. Hay indicios de que las reglas y las habilidades se darán. "La ciudadanía lo exige, con la premisa de que en una democracia no sólo se representan intereses, sino también la manera de defenderlos. Un buen representante en un régimen no es el que excluye a los otros por la fuerza, sino aquel que encuentra puntos de negociación, compatibles con la razón".

#### Notas Relacionadas

- [Destinan 60 mdp para mitigar efectos de sequía en Michoacán](#)
- [Interpondrán maestros queja contra paristas ante CEDH](#)
- [Se manifiesta CNTE en oficina de Teresa Herrera](#)
- [Libera CUL Farma y Veterinaria](#)
- [Debilitado paro en la UMSNH; se retiran 5 casas del estudiante](#)
- [Reactivarán centro de acopio de madera en Capacuaro](#)
- [¿Qué sigue? La izquierda en su encrucijada](#)

[Quadratin Colima](#)

[Quadratin Tabasco](#)



[Quadratin Oaxaca](#)

[Quadratin Chiapas](#)



Copyright © 2002-2011 Agencia de Noticias Quadratin. Sitio Web creado por G4A | Diseño Gráfico MakeltCo | Diseño Web - Vektor Graphix

Quadratin, Agencia Mexicana de Información y Análisis. Nació el 14 de febrero de 2002, en Morelia, Michoacán, con el propósito fundamental de abastecer de materiales noticiosos, de opinión y gráficos, a los medios de comunicación de la entidad y del Distrito Federal. Hoy, Quadratin es una institución plenamente consolidada y en permanente proceso de expansión, debido a que es cien por ciento confiable, oportuna y profesional. Abriendo oficinas en 2011 para nuestro portal de Noticias México. Últimas Noticias, Noticias Michoacán, Noticias Michoacan y otros materiales de la Agencia; encontrará en este portal de Noticias.

En el Distrito Federal, Quadratin abastece de materiales a los más importantes medios impresos del país: Milenio Diario, El Universal, Reforma, La Jornada, La Crónica de Hoy, Excelsior, Ovaciones y El Financiero. Mención especial merece la alianza con Grupo Fórmula, tribuna de los acreditados periodistas Denise Maerker, Paola Rojas, Maricarmen Cortés, Lilia Silvia Hernández, José Cárdenas, Joaquín López Dóriga, Ciro Gómez Leyva, Ricardo Rocha, Carlos Loret de Mola, Teodoro Rentería, Gustavo Rentería, Marco Antonio Mares, Manuel Feregrino y Rubén López Córdova, entre otros tantos. Quadratin también ha logrado una proyección mundial gracias a las alianzas estratégicas con las más poderosas agencias de noticias internacionales, como la estadounidense AP, la británica Reuters, la francesa AFP y la española EFE. Noticias Morelia - Michoacán, México. 2011